



Presentación

Edición Año 9 No. 18 | 2025

Ernesto Alejandro Gómez Salazar

egomezs@unan.edu.ni

<https://orcid.org/0000-0002-7638-6435>

Doctor en Desarrollo Humano Sostenible.

Editor. Revista RAÍCES.

El Comité editorial de la Revista RAÍCES, Revista de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN – Managua), tiene el agrado de poner a su disposición el No. 18 de la revista Raíces.

La edición No. 18 de la revista RAÍCES, es sin lugar a duda un precedente para construir desde el espacio académico la multi e interdisciplinariedad, es por eso, que en esta ocasión les brindamos una amalgama de investigaciones científicas que nos permiten entender la necesaria complementariedad entre las ciencias para abordar los fenómenos de forma integral y holística.

Hemos concentrado los artículos de esta publicación en dos grandes secciones de la revista, la primera es “Estudios interdisciplinarios”, esta sección surgió desde la fundación de la revista y con el paso del tiempo se ha venido consolidando en función de posicionar el conocimiento desde una óptica integral, complementaria y desde un enfoque de co – construcción.

Por otro lado, la sección “Pensamiento político latinoamericano”, surgió ante la necesidad de posicionar desde nuestra América caribeña el pensamiento político y académico que se teje desde nuestras propias realidades, un pensamiento fundado en la identidad, la cultura y la libre determinación de los pueblos cuyos cimientos son la defensa de la soberanía de los pueblos latinoamericanos y caribeños.

La sección Estudios interdisciplinarios, es producto de la colaboración de académicos e investigadores enfocados en investigaciones referidas a: “El arte rupestre chamánico como manifestación de la memoria ecológica ancestral en Nicaragua”, este escrito es producto del trabajo de investigación realizado por dos profesionales del Centro Arqueológico de Documentación e Investigación (CADI-UNAN-Managua). Por otro lado, presentamos el escrito Vulnerabilidad territorial y justicia climática en Nicaragua: Una lectura histórica Siglo XVI – XXI, el artículo es producto de una investigación doctoral.

También compartimos con ustedes el texto “Determinantes sociales y su impacto en la disfunción lagrimal por exposición al humo en trabajadores del mercado Israel Lewites”, el escrito forma parte de los resultados de investigación desarrollado por un colectivo



de optometría médica de la UNAN – Managua, finalmente se agrega a esta sección el artículo “Transformación digital de emprendimientos y su incidencia en el desarrollo socioeconómico”, los artículos de esta sección representan la riqueza el trabajo académico e investigativo perfilado desde las Ciencias Sociales y Políticas.

La sección Pensamiento político latinoamericano, contiene dos artículos cuya esencia explora: “Las historiografías libero-conservadoras y la historia nacionalista del General Augusto C. Sandino”, también se agrega el escrito “Benigna Mendiola y las mujeres del Cuá: Mi granito de arena en la Historia Nicaragüense”, escrito por un colectivo de autores de la Universidad Nacional Casimiro Sotelo Montenegro, ambos textos son un referente para la reflexión académica, histórica y política.

Les invitamos a disfrutar de la lectura de cada uno de los artículos de este número y a continuar colaborando con la Revista Raíces. Revista de Ciencias Sociales y Políticas de la UNAN – Managua.